




 
 

 
 

EVIDENCIA DE REUNIÓN 

 

 

Nota: Agregue o elimine las filas que sean necesarias para registrar los asistentes y los compromisos de la 

reunión.  
  

GDI-GPD-F029 
Versión 2  

Vigencia: 09 de mayo de 2018 
1 de 9 

 

DESARROLLO Y CONCLUSIONES DE LA REUNIÓN: 
 

Orden del día 

 
I. Palabras de apertura por Julián Moreno alcalde local de Suba 

II. Intervención Veeduría Distrital a cargo de Manuel Lara referente de la Localidad de Suba 

III. Presentación Proyecto de inversión con presupuestos participativos contemplados para el sector Mujeres. 

IV. Presentación Proyecto de inversión con presupuestos participativos contemplados para el sector víctimas. 

V. Intervención de los promotores de cada una de las propuestas de presupuestos participativos para víctimas y mujeres. 

VI. Cierre alcalde 

 

I. Palabras del alcalde:  

 

Un saludo para todos y para todas, especialmente quienes nos acompañan de manera presencial. El día de hoy vamos a 

contarles como hemos avanzado en constructores locales, proceso que se ha definido como el rol que juega el ciudadano para 

llevar a cabo iniciativas que impactan problemáticas identificadas en el territorio por ustedes mismos Hemos transcurrido en 

un proceso de 6 meses en aprender cada uno de nosotros del otro o de la otra, La administración y la comunidad nos hemos 

lanzado al agua, teniendo en cuenta que el 50% del presupuesto no es un monto menor casi 34 mil millones de pesos que se 

definen a través del ejercicio de participación ciudadana. En ese camino que hemos iniciado en ese primer ejercicio del primer 

año implementando presupuestos participativos. Un ejercicio que nos permite profundizar en democracia.  

 

 Estamos dando un salto cualitativo en la agenda pública a través de volver la participación incidente. Aún a pesar de la 

pandemia y existiendo escépticos de la participación virtual, logramos la participación en los encuentros ciudadanos más 

significativa de la localidad, pero claramente baja para el camino que todavía nos queda por recorrer, tenemos que trabajar en 

fortalecer los mecanismos de participación. Sin embargo, lo que fue nuevo no fueron los encuentros ciudadanos sino los 

presupuestos participativos. Como formular una idea como nuestro costurero de la memoria para que encontrará la posibilidad 

de apalancarse a través de la inversión y el presupuesto; ya no dependiendo de la voluntad del gobernante sino 

organizándonos, votando y sacando adelante propuestas e iniciativas a través de la participación. Lo segundo es que tuvimos 

que determinar también como fortalecer los mecanismos que legitimaban las propuestas por la que cada uno salió a hacer 

campaña y que por primera vez no era un nombre y un apellido por lo que se votaba sino por una idea para la comunidad.  

 

La participación es tarea no solo de la administración sino de la ciudadanía y la veeduría que nos acompaña para garantizar la 

transparencia de estos ejercicios, la participación y fundamentalmente que es lo que vamos a contarles ejercicios colaborativos 

y por qué colaborativos porque los proponentes van a ejecutar, van a ayudarnos a implementar las iniciativas que nos 

propusieron y eso es fundamental y se vuelve aún más importante en épocas de reactivación económica. Pero con ello también 

hay que decir que es muy importante que los presupuestos participativos los salvemos colectivamente de incentivos perversos 

de la participación que tenga presupuestos porque podríamos terminar monopolizando o oligopolizando la participación. 

Porque sé que si gana una propuesta tendré la posibilidad de ejecutar algo de recursos.  

 

 Nuestra tarea es legitimar los canales para que haya más personas votando y participando durante estos cuatro años. La 

ciudadanía eligió 192 propuestas siendo la localidad con mayor número de propuestas teniendo en cuenta que sometimos 

prácticamente el 50% por cierto de las metas. De esas 192 hemos podido identificar 154 promotores y ustedes son partes de 

ellos, quienes han venido trabajando en la construcción de este ejercicio. En la ruta de la construcción hicimos un análisis 

juicioso para determinar la viabilidad de las propuestas y si eran ejecutables por temas de presupuestos. También sabemos que 

en el sector mujeres es urgente la profundización de una agenda de reivindicación del derecho a una vida libre de violencia. 

Esa es una consigna que creo que para todas las mujeres de nuestra localidad es una necesidad y hoy había coincidencia en 

cerca de 15 propuestas en el sector de mujeres. Fueron 15 propuestas orientadas a fortalecer el sistema distrital del cuidado, a 

fortalecer las capacidades ciudadanas para la incidencia política, económica y social de las mujeres para romper y cerrar las 

brechas de género. También pues por supuesto construir una vida libre de violencias para nuestras mujeres.  
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Esta línea empezó a generar ideas que tenían similitudes en la línea, en el barrio, en el sector de personas que conocen y han 

construido esta localidad. Y unos criterios que nos permitieron después de este análisis a socializar este punto, como a través 

de este análisis nos lleva a hacerle una propuesta que reivindica esas tres cosas. Un gobierno abierto que promueva la 

construcción o reconstrucción de confianza en las instituciones, un proceso participativo que genere fundamentalmente un 

protagonismo de parte de quienes propusieron las iniciativas en la parte de implementación de las propuestas de presupuestos 

participativos y por supuesto un mecanismo para que profundicemos en democracia y salvaguardemos uno de los baluartes 

más importantes que tendrá la ciudad de ahora en adelante y es que la ciudadanía reclamará en los FDL que haya presupuesto 

participativo, que haya un mecanismo democrático para decidir en que invertir el recurso de la localidad . Teniendo en cuenta 

que atiende de manera más directa las necesidades de las personas, ya que es la misma ciudadanía que ha venido construyendo 

el territorio. Hoy el gobierno es un eslabón apenas un facilitador de apalancar los procesos que ha construido la comunidad. 

 

La localidad es un ser vivo que va construyéndose por las relaciones de quien la hemos habitado durante muchos años. Así que 

mil gracias por haber hecho parte de este proceso de construcción, de ayudarnos a escoger esta agenda local ya en las ideas.  

 

 

II. Intervención Manuel Lara Veeduría Distrital:  

 

Buenas tardes para todos y para todas, muchísimas gracias por estar acá y por estar en este espacio que demuestra que todavía 

somos muchos quienes creemos en la democracia y estamos dispuestos a avanzar en ella.  

 

Esta propuesta de control social que surge desde la veeduría distrital acompañada por la Alcaldía Mayor y la Secretaría de 

Gobierno para en conjunto trabajar y desarrollar esa idea del control social que es tan necesario en la gestión pública. El 

propósito es fomentar una cultura del control ciudadano como un deber y un derecho constitucional. Esto surge como una 

forma de respeto a la dignidad humana, tanto a la ciudadanía como a los funcionarios públicos. El trabajo para el control 

social es de la ciudadanía ese cambio cultural y comportamental tiene que surgir de ustedes y es un paso que damos en 

conjunto la administración, la ciudadanía, las organizaciones y los entes de control.  

 

Desde la veeduría distrital los queremos invitar a que el próximo lunes de 5 a 7 de la noche en un link que les vamos a enviar a 

sus correos, queremos hablar de estos espacios, del control social y de la información que los promotores y los constructores 

locales deberían tener y que la alcaldía está dispuesta a entregar. Muchas gracias a ustedes por la participación y la asistencia y 

les recomiendo la entrega de la encuesta realizada por la veeduría. 

 

III. Proyecto Sector Mujeres 
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IV. Proyecto Sector Victimas 
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Alcalde Julián Moreno: 

 

Un breve resumen de este esfuerzo de construcción, esta administración se la ha jugado principalmente porque ha sucedido 

algo histórico y es tener a la cabeza una mujer en la administración. Por jugarse el más ambicioso plan de transversalización 

de la política de équida y género. Estamos convencidos que la formulación debe ser algo osada para estos proyectos. Por eso 

la forma que vamos a ejecutar las iniciativas con su ayuda necesita aliados estratégicos de gran calibre. Los presupuestos 

participativos no son bolsas de recursos, no son bolsas de proyectos para que el interés privado prime sobre el colectivo. Es la 

iniciativa ciudadana que busca generar beneficio colectivo. Es un proceso de memoria para la localidad, son lógicas que 

requieren de mucha pedagogía para la ciudadanía. Porque me gusta ser muy ilustrativo en esta parte la expectativa de muchos 

seguramente era esta es mi iniciativa y donde yo recojo el cheque, Debe quedar claro que eso no es presupuestos 

participativos.  

 

Por eso ha sido significativo el trabajo que hemos venido haciendo no solo con el COLMYG y la mesa local de víctimas, y las 

personas aquí presentes sino con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y por otro lado un convenio que 

suscribimos con la Secretaría de Cultura para impulsar la industria cultural y creativa pero que también para contemplar las 

propuestas de presupuestos participativos. Vamos a hacerlo a través del programa de estímulos y becas de la Secretaría de 

Cultura. 

 

Este convenio ya lo firmamos y ya está inscrito. Los vamos a acompañar en el proceso de construcción colectiva con la 

Secretaría e id artes con las becas de 40 millones otorgadas. Lo mismo pasa con las mujeres las vamos a vincular a través del 

PNUD en este proceso de construcción de la red. Bienvenidas y gracias a todas las que quieran trabajar en la red de somos una 

somos todas. La red de mujeres entrará a trabajar con la Secretaría de la mujer, Secretaría de Seguridad, Secretaría de 

integración Social, Es una dinámica más amplia con una potencialidad muchísimo mayor.  

 

A nuestros compañeros de la mesa también resaltar la importancia de por qué necesitamos gestores de paz. 13 gestores de paz 

donde necesitamos que nuestras victimas trabajen con nosotros en ese fortalecimiento de lo que significa la no repetición, lo 

que significa la reparación, lo que significa la implementación de unos acuerdos fundamentales para nuestro país y que se 

localizan en nuestra territorialidad. Ahora invito a que nuestros proponentes nos cuentan dos cosas como se construyó la 

iniciativa y si tienen alguna pregunta adicional de lo que les hemos contado. 
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V. Intervención de los promotores de cada una de las propuestas de presupuestos participativos para víctimas y 

mujeres 

 

 

Promotora 1 Carmenza Alarcón  

Me encanta mucho la idea de construir red, que la plata no se vaya en actividades o en activismos. Me encanta la idea que 

quede un trabajo en la localidad para seguir ser continuado. Vemos que hemos tenido muchos aciertos. Hemos logrado que las 

mujeres de la localidad se hayan empoderado antiguamente las cifras de violencia sexual eran altas y siguen siendo, pero 

hemos avanzado. Me encanta que haya juventud en estos procesos. Cuando nosotros construimos las propuestas pensamos en 

aportarles a las mujeres, en empoderar otras mujeres y que todo eso quede escrito. Nuestra misión queremos compartirla con 

todas esas instituciones que también tienen la misma misión.  

 

Promotora 2 Oladys Romos 

Buenas tardes hago parte de la mesa de víctimas de la localidad de Suba desde el 2015 he venido participando y apostándole 

al proceso de paz, el año pasado gané a la propuesta que más le aposté y fue a la de la Paz. Porque desde el 2017 fui mujer 

sabana. Me gané el premio de paz y reconciliación. Tuve una beca donde estudie paz y reconciliación y siempre le he 

apostado a la paz porque vengo de una guerra terrible y no quiero que las demás personas pasen por lo mismo que yo pasé. 

Por eso le apuesto a la paz y espero la colaboración de la alcaldía quienes me han apoyado en esta propuesta. No es todo lo 

que yo esperaba, pero tener trece gestores victimas es un logro más.  

 

Promotora 3  

Un saludo muy especial a todas las mujeres que están en la virtualidad, primero super contenta por todo el trabajo, vemos 

como a través de una idea todo esto se expande y repercute, doy gracias Claudia Mendieta que no está acá con nosotros, a 

Rosalba, a Daniel Rojas. La propuesta que se pasó enfocada para mamitas y cuidadoras no se planteaba una capacitación 

sencilla, sino que se planteó con un equipo de trabajo que necesidades, que habilidades y que intereses tenían estás mujeres. 

Para no solo generar una capacitación más, sino que se viera el entorno en el que está esa mujer. Por eso se debe hacer un 

censo actualizado de lo que está sucediendo en la localidad de suba y que a través de este censo se pueda identificar 

información para este proceso. Bueno que sea este también el momento para invitar y motivar a las mujeres que queremos y 

soñamos con el progreso y empoderamiento femenino. Doy gracias al COLMYG porque he tenido la oportunidad de mejorar 

y conocer muchas cosas. Las invito a que conozcan, participen y transformen. Yo soy el ejemplo de que, si se puede, de que 

esa idea se puede ejecutar, ya que hay voluntad política. Señor alcalde de verdad muchas gracias, de verdad que ha sido un 

tiempo de conocer, aprender y empoderamiento. He sido participante de los espacios de Subalab, subatic y presupuestos. Yo 

he sido beneficiaria de todos estos espacios y de verdad que muchas gracias. Así que tú tienes el poder con una idea. 

 

Promotora 4 Rumina Urrego 

Soy la representante de sueños para mujeres, desde la pandemia surgió está idea. Surgió porque tenía una maquina en la 

pandemia con la que se hacían tapabocas. Solicite un técnico y es un proceso demorado y si llega antes pues te cobra calidad. 

Entonces yo pensé en las mujeres y los hombres todos los que gracias Dios tenemos un proceso y un arte. Entonces estoy muy 

feliz porque mi idea nunca fue para mí, sino para las víctimas a las cuales amo, me esfuerzo y espero que todas las personas 

que están conectadas virtual y presencialmente aprovechen. Esto no va a quedar solo en el papel y yo esperaría por cada una 

de las entidades que al menos a las personas que hacen el curso les ayuden con una maquinita, con sus utensilios. Esta idea fue 

pensando en todas aquellas personas que confeccionan y que si necesitan esa máquina. Señor alcalde muchas gracias porque 

usted nos ha dado espacios donde nos podemos expresar y muchas gracias a todos.  

 

Promotor 5 

Buenas tardes a todos y todos, primeramente, la idea mía fue la de reciclaje, que me motivó a hacerlo, me motivó a hacerlo 

que vamos a aportarle mucho a todos. El lema de nosotros es reciclar para un futuro mejor. Bueno de acuerdo a ello se nos ha 

dado la oportunidad de escalar poco a poco. Deseo que este sueño sea para que las victimas tengamos un soporte para vivir, 
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porque más allá de contribuir al medio ambiente también es una manera económica para generar dinero. Muchas gracias y una 

feliz tarde para nosotros. 

 

Promotora 6 Marina Costurero de la memoria  

Cuando se inscribe la propuesta el proyecto del costurero la inscribió un costurero no fui yo, él dijo me parece super bueno 

para las mujeres, yo hago parte hace 10 años del costurero de víctimas. Yo soy muy conocida en territorio, pero aquí en la 

localidad no, sin embargo, el costurero se ha ido dando un espacio entonces ha sido como un ejercicio importante cuando el 

costurero empieza. Esta tela que estamos mostrando es una tela que hicieron las mujeres pidiéndole al estado que haya 

educación. Es importante que empecemos a socializarnos, a conocernos a ampliarnos.  

 

Promotora 7 Yolanda 

Es importante destacar que la mesa local de víctimas logró sacar 5 propuestas para presupuestos participativos es la primera 

vez que se tiene tanta incidencia. Antes lo que nos decían los alcaldes es no hay recursos para ustedes porque no tuvieron 

incidencia en ningún encuentro ciudadano, ni en el plan de desarrollo. Yo pienso que es muy importante este logro, son cinco 

propuestas yo también hago parte del costurero. Es importante resaltar que en el costurero de la memoria no solamente se hace 

memoria, sino que también trabajamos la postura y trabajamos todo lo que es el sentir y los derechos de las mujeres. Porque 

no solo es coser por coser hacemos talleres y trabajamos sensibilización. Por otro lado, la propuesta mía que se llama obra de 

teatro mujeres sobreviviente lo que quiere mostrar a Colombia y al mundo es que a todos nos ha afectado la guerra, es la 

expresión cultural de lo que nos ha pasado a nosotras dentro del conflicto armado de las propias protagonistas. Todas tenemos 

un hecho victimizante del que fuimos victimas perdón la redundancia y expresamos como nos sucedió, que nos pasó. Porque 

la guerra afecta de manera desproporcional el cuerpo y la vida de las mujeres. Entonces queremos prácticamente dar una clase 

de historia con nuestra obra, pero también explicar porque es importante la resiliencia y porque es importante sobrevivir a la 

guerra. Queremos sensibilizar con la obra, pero también es importante porque damos a conocer todo lo que ha sucedido en el 

conflicto con las mujeres. Tengo una última pregunta y es ¿cuándo empezamos? 

 

 

VI. Cierre alcalde 

 

Alcalde Local de Suba: cerrar con dos cosas, la pregunta que se está haciendo Yolanda se la deben estar haciendo todos y 

todas. Va a ser muy importante contarles lo siguiente. Primero que quienes están el convenio de cultura es decir el costurero y 

la obra de teatro, ya este convenio está firmado. Arranca un periodo de alistamiento donde se van a contactar con los 

promotores para contarles cómo se va a desarrollar el proyecto. Esto se enmarca en lo que hemos denominado es cultura local 

y después se hace un desembolso el 80% del recurso del proyecto y luego un proceso de cierre para el proceso de formación 

con el 20%. Pero ya hay acta de inicio y falta unos días para desarrollar todo el proceso administrativo. 

Para PNUD mujeres estamos en la etapa final, aún no se ha firmado. Estamos prestos a que a principio de la siguiente semana 

estemos firmando este proyecto. Pero lo hemos logrado, estamos del otro lado. Yo había hablado con Yolanda y le dije una 

vez de verdad es complejo volver las iniciativas parte de la agenda local, pero lo hemos logrado hemos dado pasos positivos 

con un trabajo maravilloso de los funcionarios de la alcaldía así que creo que eso ha dado frutos. Vuelvo a reiterar que nos 

falta, pero todo lo que ustedes nos dijeron hoy es nuestra vara. Así que a todas mil gracias y a quienes nos acompañaron en la 

transmisión de Facebook live gracias.  
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